

流出解析における水文情報処理の研究

京都大学工学部	正員	石原謙次郎
京都大学工学部	正員	田中雄作
関西電力	正員	○近藤正史
大成建設	正員	小菅 誠

1.はじめに

昨今での、水資源に対する社会的要請が高度かつ急務であるにもかかわらず、水文資料の不足が、その要請に付ふようとする治水利水計画の支撑となる場合が多い。さらに、資料を処理するための各種手段には不備な点が多く、また、処理精度を評価する方法も未だ十分である。われわれは、このような状況のもとで、どのように水文資料を処理すれば、目的に応じて合理的に、必要とする水文諸量を入手しうるかという問題に取り組んでいた。ここでは、合理的な水文情報処理の一環である流出解析法の選択にさへして、その選択基準を与えるための、解析精度の定量的評価法について述べる。次に、以下の論議は洪水を対象にしている。

2.評価方法

解析精度を、実測値と比較せず定量的に評価できれば問題はない。しかし、そのような理想的な評価方法を考案することは、現在のところ、きわめて困難である。したがって、実測値と計算値との誤差によって、解析精度を評価する方法が一般的であり、ここでも、そのような方法を前提にして考察をすすめた。さて、目的に応じて合理的に流出解析法を選択するには、①洪水のどの部分（ピーク流量、ピーク生起時刻、ピーク附近の波形などこれらを洪水諸元と呼ぶ）を、より正確に入手したいのかは、目的によって異なること。②各解析法は完全なものではなく、一つの解析法でも、洪水諸元によって解析精度は違うであろうから、ある洪水諸元で、もっともよい精度を示す解析法でも、他の洪水諸元で下、別の解析法より精度が悪い、というような場合もおこりうるとのこと。を是非考慮しなければならない。そのためには、どうしても、洪水諸元ごとに評価でき、かゝれども統一的に表現しうる方法が必要である。このように考えれば、従来の定量的評価法（ $\frac{\sum (P_{cal}-P_{obs})^2}{\sum P_{obs}}$ など）は総合化されすぎており、また、視察による評価との、不合理と思われるところへ連なる場合がある。一方、視察による評価は、かなり一般的におこなわれているが、個人差が入り易觀性を欠くので適当でない。しかし、その統合的判断には棄却しがたい利点もある。そこで、この総合的な判断の過程に着目して、各過程を抽出し、それを定量化していくば、視察による評価の利点もくみ入れることが可能であろう。

上記のような考察にまとめる、洪水諸元として、①ピーク流量②ピーク到達時間③洪水波形、を採用した。①②は、工学的立場から当然採用すべきであろう。それに対して、③の波形で、各解析法が、出水形態をどの程度忠実にシミュレートしていいかについての評価を行なう。これを定量化する手段として、統計学上で使用され、分布の適合度の推定

方法を用いた。これによつて、視察による総合判断の一部を定量化していく手入れができる。ところで、出水形態は、灌水部と減水部とでは異なるから、波形の誤差の評価も、ハイドログラフの灌水部と減水部にわけて行なつた。そして、これら4種の諸元のおおおので、実測値と計算値との相対誤差を求め、その大小で解析精度を論じる。表-1が、この次の評価式である。ここで、 Q は流量、 T は時間、 π は波形を示し、

ΔQ_p は、それらの誤差を表わしている。添字 p は実測値、 c は計算値、 a は灌水部、 d は減水部、 π は T に対する π の値を示す。また、 $Q_a(t=t)$ の場合は、実測のピーク生起時刻と計算によるピーク生起時刻とを一致させながら誤差を計算することを意味する。この操作によつて、視察との不合理な「違」を矯正でき、また、ピーク到達時間の誤差や、波形の誤差に重合することをいくらかでも小さくすることができる。さらに、各諸元での計算結果を、図-1のよう、直交座標軸上に配置して表現すれば、各解析法がもつ表現強度を統一的に把握することができるよう。

3. 適用結果

由良川流域下野で、河床水位にて、流量資料がなくとも解析可能な2つの解析法、木村総合貯留閑数法と中量総合単位図法とで流出解析を行ない、上記評価方法の適用を試みた。前者では流れ係数 f を、後者では ΔQ_p までの時間 $T_{\Delta Q}$ を種々に変化させて解析したが、それらの平均値を図-2に示す。レバゲッタ、平均的採取り扱いではあるが、結果として、①どちらの解析法においても、河床水諸元で、解析精度が違つていう。②2つの解析法での解析精度を比べれば、 ΔQ_p にはほとんど差はなく、而して $\Delta T_{\Delta Q}$ ではかなりの差が認められる。とくに、 $\Delta T_{\Delta Q}$ については、サンプリング誤差をこえる有甚な差を、きわめて高い信頼度で認めることができた。レバゲッタ、目的として、ピーク流量の把握を重視する場合には、どちらの解析法を使用しても解析精度に大きな差はないが、出水過程の把握を重視したり、ピーク附近の流れ量の把握をして、よくな場合に、木村総合貯留閑数法を適用した方が、解析精度の向上を期待できるといえよう。ただし、この結果はあるまで由良川流域のものであり、他の流域についても一般的にいえることではない。しかし、よくなくとも、この評価方法によつて、上記の例のように目的に応じて実験に、かゝる度量的に解析法を選択しうるといふことは、容易に理解できよう。

それゆえ、今後、多くの地域、各種の解析法について本評価方法の適用を行かり、同時に、採用すべき理水諸元の検討を加えていくことによって、合理的な、流れ解析法の選択を一般化していくことができると思われろう。

表-1

解析精度評価式	
ピーク流量誤差 ΔQ_p	$= \frac{ Q_{ap} - Q_{cp} }{Q_{ap}}$
ピーク到達時間誤差 ΔT_p	$= \frac{ T_{ap} - T_{cp} }{T_{ap}}$
波形誤差 $\Delta W_a, \Delta W_d$	$= \frac{ Q_a(t) - Q_c(t+t) }{Q_a(t)}$
$Q'_a(t) = Q_a(t) \times \frac{2Q_c(t)}{2Q_a(t)}$	

図-1 解析精度評価図

図-2 解析精度の評価

